

le extraían las cenizas. Por lo común el carbon que usaba era de piedra sacado de Tocina distrito de Villanueva del rio mas allá de Sevilla cosa de tres leguas: el consumo que hacia era pequeño. Un hombre solo manejaba todo este mecanismo. El aguardiente lo sacaba refinado de diferentes grados; lo hemos visto de 34 y 36, que se distinguen por medio del *hidrometro* ó perindola, que es una especie de termometro de vidrio, el qual se sumerge mas quando el aguardiente es mas fino: él tenia otros instrumentos para hacer las pruebas. Tambien hacia microscopios, y otras varias obras.

Agri- En quanto á la agricultura son mui pocas las tierras de labor del distrito de S. Lucar. Su termino se extiende hasta el pozo, como hemos dicho, hacia el Este, que es cosa de una legua;

por el Sur hasta la jurisdiccion de Chipiona media legua; por el poniente hasta la mar que está inmediata; y por el norte cosa de dos leguas hasta la marisma de Lebrixa y Trebugena: este terreno ultimo está plantado de pinares propios de S. Lucar (1).

(1) Baxo del ministerio de Godoi se formó una provincia separada de la de Cádiz y Sevilla con la capital en S. Lucar. Su distrito se extendia por la costa del Occéano desde la punta de Pechina hasta el rio Guadiana, con inclusion de Ayamonte y Villablanca; comprehendiendo al oriente á S. Lucar, Trebugena, Lebrixa, Cabezas y toda la isla mayor que forma el rio Guadalquivir; por norte y poniente el caño de las nueve suertes, el arroyo Curallon, Palma, S. Juan del Puerto, Gibraleon, Villanueva de los Castillejos, y S. Silvestre: se incluia en su demarcacion el territorio de Arenas gordas, el coto de Doña Ana, y la parte despoblada que se hallaba entre

Los otros terrenos están plantados de arboles frutales, hortalizas y viñas. Las vides son el fuerte de su agricultura. Se congregan doce mil botas las que se cogen de vino anualmente. Ca-

Palacios del rei; Bolullos, Almonte, Moguer, costas del Occéano y rio Guadalquivir. Obtuvo la habilitacion de su puerto para el comercio extranjero y el de America, debiendo establecerse en él un consulado independiente del de Sevilla. Debía hacerse la navegacion por el rio Guadalquivir para el transporte de efectos nacionales y extranjeros, adeudando en la aduana de S. Lucar los que salgan de dicho puerto, ó fuesen consignados á él; y los dirigidos á Sevilla se dispuso de que continuaran del modo que hasta el presente como puerto tambien habilitado. Las cortes generales y extraordinarias han agregado á la provincia de Cadiz á S. Lucar, con la parte que le corresponde a la izquierda del Guadalquivir, en este año de 1813.

da bota contiene treinta arrobas. Su precio de cada una en el primer trasiego, que es por Enero ó Febrero, se suele vender en tiempo de paz á quarenta pesos mas ó menos segun su calidad.

De aguardiente produce unas quinientas á seiscientas botas. Lo sacan del borujo, de las heces del mosto y del sedimento del vino. Lo hacen de varias calidades, con inteligencia de todas pruebas, para vender en el pais y para embarcar. Por lo comun en tiempo de paz la bota de prueba de Holanda se vende á ochenta pesos. Podemos decir que este articulo asciende á 5200 pesos al año.

Es comun en los campos de S. Lucar la planta llamada higuera del infierno, que corresponde al de *palma Cristi* ó *ricinus* en la botanica: da una especie de noes, en la qual se contienen tres simientes á manera de piño.

nes, que facilmente se separan, de las quales se saca aceite en la costa de Guinea é islas de Barlovento, y en la America Inglesa, que sirve para incitar á bómito, y para precipitar el bómito por la cámara, mejor que la manteca purificada. Su nombre del aceite en latín: *oleum palma Christi sive oleum ricini*: preparado el aceite con algunas gotas de yerba buena sirve para el cólico. El R. P. Labat, misionero frances, en su viage á las islas de la America la describe (1). Es de admirar lo que se asegura, que una sola simiente es una purga violentissima para el gañan mas fuerte; y que extraido su aceite se experimenta tan suave como el de almendras dulces.

Indus-

Por lo que respecta á la in-

(1) Nouveau voyage aux isles de P Amerique tom. troisieme page 280.

dustria, el duque de Medinacei tria, tiene al extremo de la ciudad por la parte de Capuchinos una fabrica exclusiva de jabon. La legia la sacan de la planta *armajo* que se cria hacia Bonanzas, la qual cortada y quemada forma una ceniza á manera de escoria que parece petrificada. A ochenta quintales de esta ceniza echan nueve fanegas de cal de piedra, y reunida una y otra, cargan los pilones para extraer la legia. Tambien se sirven de la barrilla que traen de las marismas de estas inmediaciones, la qual produce excelente jabon. Trabajan dos clases de jabon; el comun ó blando, y el de piedra: con el primero surten la ciudad y sus inmediaciones: el ultimo se extrae para la America, y tambien para el extrangero, particularmente para Inglaterra. La materia para hacer el jabon la

sacar de la borra del aceite y del mismo aceite.

Ya hemos hecho mención de D. Manuel Vazquez, el qual tiene en su obrador seis maquinas de á cien husos corrientes. Los hilos que hace los despacha en Sevilla para mezclarlos con seda, de que se hacen excelentes textiles. Me ha manifestado un modelo de otra maquina que ha combinado para hilar el lino. La primera de algodón tuvo la suerte de sacarla perfecta desde su primera idea. Una muger la maneja, otra por medio del torno da el algodón preparado, y otra lo carda: son tres personas las que se ocupan en toda la manufactura de la maquina de cien hilos. El rei le mandó dar una pensión vitalicia de diez reales diarios el año de 90 sobre la tesorería de correos de S. Lucar por esta invención.

El comercio activo está reducido á los vinos que se venden en el país; á los que se llevan á Xerez para las mezclas y composiciones con el nombre de *tras añexos*, que es una partida no inuiferente; y á los que se embarcan para America y para el extranjero. Algunas comisiones de aceites y granos que vienen de lo interior tambien dan fomento á su comercio. Hai tal qual casa irlandesa establecida para la extracción de vinos. Los que hacen el giro de America suelen pedir en retorno de sus vinos azúcar, cacao &c. Tambien reciben ropas de Hamburgo y de otras partes, ya para surtir este país, ó con destino al Puerto de Sta. Maria, Xerez, Sevilla, Cordoba &c. Su consumo general en el año está reducido á 80⁰ fanegas de trigo: 14⁰ arrobas de aceite: 806 reses vacunas: 447 cerdos, y 1800

carnero. No se incluyen los puer-
cos que cada qual mata en su ca-
sa. S. Lucar es abundante de pes-
cado.

Calza-
das.

Hai tres calzadas formadas desde la ciudad á la playa: la primera de la aduana, hecha en 1595, fue restaurada por el comercio en 1774. La segunda de 1612 se renovó por la ciudad en la pescaderia en 1715. La tercera, á la salida de la calle del Chorillo, se construyó en 1756. Cada una de estas calzadas tiene su pequeña alameda. El paseo y alameda mas ordenada es la del campo de S. Francisco el viejo, erigida en 1770 de orden del gobierno por un buen patri- cio con ayuda del publico. Po- dia darsele mayor extension y adornarla de asientos. Aun no está concluida. Tiene la ciudad tres fuentes: la que se llama vieja pa- ra labar; la segunda, que sirve

de abasto al publico, viene un quarto de legua distante por la parte del Sur: y la tercera la del pradillo de S. Juan que sirve pa- ra las caballerias del rei y gana- dos del comun. Hai otros manan- tiales en las barrancas que divi- den el barrio alto del baxo, y 13 pozos en su termino para la pro- vision de los ganados. El rio que llaman de S. Juan es un peque- ño arroyo que descende del al- to hasta la mar. La fuente *del Pino*, ó bien sean las dos fuen- tes que hai en la huerta de este nombre, dan excelente agua po- table. Hai otra poco mas distan- te al Norte que llaman de *Mon- te Sion* aun mas delgada. Tam- bien hai una medicinal para obs- trucciones.

Finalmente, se precia S. Lu. Hombs. car de ser patria de una reina de ilustrs. Portugal, de quatro duques de Medina-Sidonia, de seis duquesas

de otras casas, de quatro xefes de casas grandes de España; de dos virreyes, el uno de Navarra, y el otro de Valencia, de dos patriarcas de las Indias de la familia Guzman, de un presidente de Castilla D. Andres Riquelme Quiroz; de once obispos, del famoso Alonso Fernandez de Lugo conquistador de la isla de Tenerife y de Diego Velazquez conquistador de la isla de la Habana y gobernador de Cuba, promovedor y armador de la primera expedicion al mando del celebre Hernan Cortes que conquistó á Nueva España.

Epidemia de
1800.

Huyendo de la epidemia de Cádiz nos refugiamos en S. Lucar, clima bien acreditado de sano en esta parte de Andalucía. No obstante, esta ciudad se comenzó á infestar hacia el 28 de Agosto de 1800, propagandose el contagio con las gentes que ve-

nian de Cádiz. Murieron en su mayor incremento hasta 72 personas diarias. Hicieron un pequeño lazareto para la convalecencia en la hermita de Guia hacia la playa. Los muertos se enterraban en S. Anton fuera de la ciudad, y á lo ultimo en un canton de la huerta del pino de S. Diego. Los mosquitos son una plaga en S. Lucar.

El rio Guadalquivir forma Guaba en los tiempos antiguos una dalqui- isla que abrazaba hasta cerca de vir: is- Rota. En ella suponen muchos la Tar- autores que estuvo situada la an- teso. tigua Tarteso, que otros colocan en Cádiz. Los Cretenses y Samios, dice Mondejar (1), impelidos de una tormenta fueron los primeros griegos que pasaron el estrecho y arribaron á la

(1) Cádiz Phenicia tomo I pagina 286.

isla Tarteso que formaba el río Guadalquivir al mezclarse con el Occéano unos 510 años despues de la ruina de Troya. Herodoto, que indica este viage, apunta el que hicieron los Focenses á Tarteso en el reinado de Argantonio hacia el año 543 antes del Salvador. Rodrigo Caro confirma á Tarteso en la isla que formaba el Betis en su desembocadura. Por manera que el río se llamó 1 *Tarteso*, 2 *Betis* y 3 *Guadalquivir* (1). *Estesichoro* es el primero que le nombra *Tarteso*: Mondejar desapueba la denominacion de *Certe* que le dan otros. Es á esta isla donde se supone que viniesen las flotas de Salomon desde Asiongaver para

(1) Wād significa río: Nahr es sinonimo: así en arabe Nahr ó Wad-Alkivir se traduce al castellano Guadalquivir.

extraer la plata y oro de que abundaba esta provincia, haciendo su navegacion desde el oriente por el cabo de Buena Esperanza y por la costa meridional de la Africa.

Bonanzas es el termino por donde desemboca el Guadalquivir en el Occéano. El rechazo que hacen las aguas del mar á las del río, forma una especie de lago en Bonanzas, que tal vez será la antigua laguna del Guadalquivir de que hacen mencion algunos autores. Saliendo un poco mas afuera se encuentra la peligrosa barra. Nosotros tomamos en Bonanzas un barco con su cubierta, y prevenidos de un pequeño rancho ó provision nos dirigimos rio arriba. Antes habia leído en las Navegacion notas de Caro manuscritas, que comunicacion á la obra del Nuviense, la relacion de un viage igual al nuestro, del qual haremos men- ^{parada.}

ción para que se observe la diferencia de aquellas épocas. „ De Masaged (1) (que es S. Lucar) dice subirás por el río „ al puerto Tarbasana: (en tiempo de Caro se llamaban las ventanas de Tarfia) „ De aquí á Alostuf. (que significa revueltas: Caro entiende que fuesen las horcadas, porque allí el río forma la figura de muchas hoces vueltas: en su tiempo se carenaban allí los navios de alto bordo y permanecian surtos mientras se disponian las flotas y galeones en Sevilla). „ Luego se va á Captur, y luego a Captel dos pueblos que están fundados en medio de la corriente del río. (Caro dice que en su época no habia pueblos ni rastro de ellos, solamente permanecian las dos is-

(1) Almesguid, Mesquidor, pone Conde en sus notas pag. 202 y 222.

las denominadas Captiel y Captor, y vulgarmente mayor y menor donde los sevillanos tenían sus ganados mayores en gran copia) „ De ahí se vá á la isla Janes-tela: (Caro le daba el nombre de la Garza donde habian muchas y amenisimas huertas) „ Luego al castillo Zaher: (Caro presume que es del azahar por las muchas flores de naranjos; el qual pudo ser Coria ó S. Juan de Alfarache) „ Desde allí luego se vá á la ciudad de Sevilla, de manera que todas estas jornadas cumplen sesenta millas “ El Nuviense se cree que escribió hacia el año 1150 (1). Se cal-

(1) En la traduccion que ha publicado de *Xerif Aledris* conocido por el Nuviense en 1799 D. José Antonio Conde dice que escribió en el año 548 de la Egira que corresponde al año Cristiano 1153. En las paginas 41 y 203 describe el viage por el río has-

culan 5 leguas por el río hasta Sevilla.

En nuestro viage, pues, no dexamos de observar los puntos que se indican en la descripción anterior; pero ya se ve todo muy variado. Sin embargo experimentamos los muchos tornos ó vueltas que forma el curso del río: saltamos en tierra con solo acercarnos á la orilla y poner una tabla, y nos divertimos dos horas en una huerta. Quantas veces nos ha ocupado la imaginación la memoria de las innumerables naves que han surcado estas aguas en todas épocas por diversas naciones? Ya hemos in-

ta Sevilla, que llama *Esbilia* con alguna diferencia del que hemos expuesto comentado por Rodrigo Caro. D. Alonso Nuñez de Castro en la vida que escribió de S. Fernando (Madrid 1673) dice que los moros la denominaban *Sevilla* que es lo mismo que Casa-rica.

dicado algunos de sus armarientos y navegaciones así en la Europa como en la América. No falta quien diga que del torno *Magasuelos* salió la primera expedición que se dirigió á poblar el Paraguay y Buenos-Aires en el río de la Plata compuesta de cinco buques menores ó sean galeones. Así entretenidos con estos discursos, y divertidos con la vista de tan amenos campos pasamos á bordo dos días: unas siete leguas distante de Sevilla se descubre la torre Giralda. A la izquierda se observan las poblaciones de *Puebla*, *Coria*, *Gelves* y *S. Juan de Alfarache*.

Antes de llegar al ancladero acompaña por un costado el barrio de Triana. El viage verdaderamente lo hicimos en treinta y tres horas incluyendo seis que estuvimos fondeados por falta de viento y por tener la ma-

rea contraria. El flujo del Océano llega hasta Sevilla. Los antiguos, según Strabon, subían en buques grandes hasta Sevilla, en otras menores hasta *Ilipa* hoy *Peñaflor* (1), y en botes llegaban hasta Cordoba treinta y siete y media leguas distante del Océano. El rio Guadalquivir nace en la sierra de Segura. Su curso por el espacio de sesenta leguas es de Oriente á Poniente á manera de una S. Cerca de su origen recibe al Guadiana distinto de el de Extremadura: mas adelante se le reunen el Xandulilla, el Guadalbullon, el de Viboras, todos por

Curso
del Gua
dalqui-
vir.

(1) Rodrigo Caro en sus adiciones ms. á su obra del *principado y antigüedades de Sevilla* se arrepiente de haber creído la antigua *Ilipa* en Peñaflor, siguiendo á Ambrosio de Morales y otros; y pretende probar que *Ilipa* fue Alcalá del rio dos leguas arriba de Sevilla.

la izquierda; y por la derecha aumentan sus aguas el Guadalimar, el Gandula, el de las Yeguas y otros muchos arroyos. Por uno y otro lado le suministran sus aguas el rio Darro unido al Genil en Granada, el qual se reúne al Guadalquivir hacia la villa de Palma: el rio Guadaira que tiene su origen en los Alcores, pasa por Alcalá de los Panaderos y entra en el Guadalquivir mas abaxo de Sevilla: Corbones que viene de la sierra de Ronda pasa por la vega de Carmona y entra en el Guadalquivir mucho antes de llegar á Sevilla; comunmente tiene poca agua, pero en tiempo de lluvias crece mucho. El Huesna que viene de Sierra-Morena se une al Guadalquivir mucho mas arriba de Sevilla. El Huesba, tambien de Sierra-Morena, desagua en el Guadalquivir una legua arriba de

T. XIV. L

Sevilla: el Tagarete es un arroyo que corre inmediato á los muros de esta ciudad, y entra en el Guadalquivir por la orilla oriental cerca de la torre del Oro.

Desembarcados por esta parte á distancia de dos tiros de fusil de la ciudad, siente el animo un placer por el hermoso y largo paseo que se presenta, á que se agrega el agradable contraste que hace Triana con Sevilla, y la vista del puente de barcas, y aun de las huertas y arbolados que se ven rio arriba. En la estacion de primavera se aumenta esta delicia con el olor de las flores de los naranjos que se percibe en tanta fragancia como si uno las tuviera en la mano, por que esta plantacion abunda en las huertas, en los jardines, en los conventos, y aun en los patios de muchas casas (1).

(1) Tres veces hemos hecho el

Frente del puente han erigido un triunfo, ó sea un cuer-

paseo de Cádiz á Sevilla; las dos por el rio como dexamos referido, y la ultima en 1807 del modo siguiente: de Cádiz al Puerto de Sta. Maria embarcado: de el Puerto á Xerez en coche de colleras: aqui tomamos la posta y anduvimos hasta el Cuerbo 3 y media leguas: á las Torres 3 y media: á Utrera 4 leguas; es una villa mui poblada, patria del celebre Rodrigo Caro; su campo abunda de granos y de ganados: á Alcalá de Guadaira 3 leguas, está situada dominando el rio Guadaira que le ha dado el nombre: tambien la llaman *Alcalá de los Panaderos* por su excelente pan con que surte á Sevilla. El ingreso es por un puente sobre el dicho rio: se advierten en la parte superior de la colina ruinas de su antiguo castillo, y multitud de cuevas en su circulo que serian habitaciones de los moros. El camino, saliendo de la villa, se dirige por una graciosa colina que tiene excelentes vistas sobre las margenes del dicho rio